

# HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

Un mes, 1'25.  
Número suelto, 0'05.

Edición de la tarde para Palma

Redacción y Administración  
S. Pedro Nolasco, 7

Teléfono número 190.

Palma Jueves 13 de Diciembre de 1894

NUM. 74

## De la prensa madrileña

### Mostaza

«El león y el toro.»

Hé aquí la nota *sensacional* que de Madrid nos llega, casi como epílogo del debate político.

Todos convienen, y nosotros con ellos, en que eso de hacer reñir á un toro con un león ó viceversa, es... ¡vamos! impropio de los modernos tiempos.

Además de que constituye error craso convertir las plazas de toros en *parlamentos*. Y perdonen la manera de señalar. Salvo las garras y los cuerpos, el *debate* en el circo taurino ha sido tan reprobable, como la lucha en el Congreso.

El *Heraldo* publica un artículo dirigido á D. Nicolás Salmerón, que acaba en la siguiente forma:

«A los últimos grandes discursos del moralista y del tribuno, responde la muchedumbre popular, embriagándose en las delicias de un monstruoso espectáculo de carnicería...»

Maestro, ¡desgarremos las vestiduras!»

El *Imparcial* arrogante:

«Lo que hay es que en los períodos de decadencia moral abundan los fanfarrones de la moralidad, como abundan matones y barateros donde es muy general la cobardía. Pero ese es un vicio que está en la sangre de la sociedad, y que no se ha de curar cortando un dedo ni siquiera un brazo ó una pierna.

El instinto nacional conoce ya de sobra todo eso y oye el anuncio de la revolución como quien oye llover estando bajo techado.»

El *Imparcial* con sus arrogancias hace el retrato de la actual situación, de la que apesar de su nombre *ha sido* y es desde hace tiempo defensor enseñando los *dientes*... para luego no morder.

El retrato del *Imparcial* nos trae á las mientes una frase mordaz de uno de los prohombres mallorquines del fusionismo al impedir que un rapazuelo que penetró en la *Peña* para recoger unas peladillas.

De *El País*:

«Salmerón, que no se contenta con las apariencias de las cosas, sino que investiga su esencia íntima, al llamar cábila á la mayoría, ha dado la clave á la nación entera de la causa de sus males.

Nada podemos esperar de los debates parlamentarios, por eso, porque nos gobierna una cábila digna de tener por jefe al Príncipe Tuerto.»

¡Tuerto D. Práxedes!

Está sordo y ciego hace muchos años y le vá tan ricamente.

Al país, que lo parta un rayo.

## Enseñanza musical

IV

### Higiene de la voz

Una larga y fácil respiración, es de suma importancia en el canto, pues si las respiraciones son mal calculadas, como lo son siempre, ó casi siempre por los discípulos á los primeros vocalicios algo largos; las cualidades de la voz se alteran al poco rato, vuélvese ésta seca, sin vibración é insegura, convirtiéndose en poco tiempo los sonidos en desagradables y á veces roncós.

La respiración se compone de dos actos, que se suceden de una manera regular y rítmica, á saber, la *inspiración* durante la cual el aire penetra en los pulmones, y la *expiración*, que expelle el aire del pecho. En el estado normal danse de 16 á 20 respiraciones por minuto.

Los principales tipos de respiración, descritos por los autores, son tres, la respiración diafragmática ó abdominal, la clavicular y la lateral.

La respiración, que se debe adquirir, esto es, ninguna especial, sino la suya propia desarrollada gradualmente, procurando siempre respirar á tiempo y con naturalidad, pues de no, tras unas malas respiraciones, vendrá pronto la inseguridad, y falta de firmeza de la voz, la dureza, y por fin la ronquera, y por ende la fatiga y cansancio de los pulmones.

La primera cosa que se nota en muchos artistas modernos, es la falta de suficientes estudios de vocalización. Y no se crea que porque la tendencia musical de la época moderna, en el canto sea más bien

armónica que melódica, que por considerar muchos compositores contemporáneos, la voz humana como uno de tantos instrumentos dando exageradamente demasiada importancia en el drama, á la sinfonia, confiando á veces á las voces melodías que mejor convendría á los instrumentos, y olvidando groseramente que á pesar de ellas y de la escasez de buenos cantores, la voz debe ocupar un puesto preferente en el drama lírico, (1) y por inclinarse el canto de nuestros días á ser cada vez más dramático, más expresivo, más musical, es necesario prepararse con largos y difíciles estudios de vocalización, para cantar nuestras modernas frases musicales, que, aunque cortas y menos convencionales, no dejan de tener mucha intensidad de sentimiento, mucha grandiosidad de ideas, prestándose á maravilla á bellísimas modulaciones, á infinitos matices de coloridos y á ricas gradaciones de sonoridad que no pueden lograrse dominar materialmente, sin una buena impostación de voz, sin una pura y correcta vocalización, y sin un profundo conocimiento y perfecto dominio de sus registros.

La decadencia del arte vocal se debe á varias causas, la rica, potente y ruidosa orquesta, que obliga al cantante á forzar mucho la voz para hacerse oír, la tertsitura aguda, en que escriben casi todos nuestros compositores modernos, el abuso de los efectos de gran intensidad orquestal y vocal, llevada hasta la exajeración por muchos Directores etc., son causas secundarias en el fondo, puesto que una voz bien impostada y desarrollada, cantando en una *tersitura* adoptada á su resistencia no puede fatigarse nunca si no lleva un trabajo excesivo, y si no abusa de los efectos del *forte* y *fortísimo*; en una palabra, si no se grita más y canta menos de lo conveniente.

Parece increíble que en nuestro presente siglo, en el siglo de las luces, siglo que marca á buen seguro, en la Historia un verdadero y real progreso intelectual y material del género humano, se halle tan abandonada, tan completamente descuidada la enseñanza del canto.

Falta un plan de estudios rigurosamente escalona-

(1) En la ópera Wagneriana, que hemos dado en llamar música del porvenir, produce una profunda admiración como conjunto sinfónico, su *drama musical* en el que las relaciones entre la música y la poesía se hallan invertidas, pretendiendo ocupar esta última el primer puesto, teniendo para ello que sacrificar, que suprimir nada menos que la melodía, por su atracción fascinadora, reemplazándola por una declamación musical, es una pura utopía en el fondo, un sistema falso y bastante difícil de realizar en la práctica, no creyendo por esta razón que sus teorías musicales sean las de los siglos venideros.

Como en último resultado casi todas las discusiones de arte vienen al fin á parar en ser cuestiones de apreciación, sobre todo en un arte como la música que uné á la pura y simple sensación por lazos mucho más estrechos que las demás artes, notamos que precisamente el mérito y las principales bellezas de las óperas de Wagner se deben á su talento como músico, dejando de ser fiel entonces á sus ideas como reformador.

dos, pues no solo no existen asignaturas, estudios de preparación, programa alguno, ni tiempo reglamentario, sino que se hallan tan divididas las opiniones, son tan distintos los procederes de enseñanza empleados por cada profesor, tan rudimentarios los conocimientos que tienen algunos de ellos y tan insuficiente y escaso el tiempo que emplean para educar una voz, que creemos absolutamente imposible, en los momentos presentes, la unificación y regularización de esta desdichada enseñanza.

### La campaña de Mindanao

De los extensos relatos que los periódicos de Manila dedican á la marcha de la campaña de Mindanao, copiamos la noticia siguiente:

#### «Los moros huyen

El día 24 del próximo pasado, teniendo noticias el coronel Montero, jefe de la primera media brigada, de que se reunían con no buen fin un número bastante respetable de moros por los rúgulos del S. E. de la laguna de Lanao, organizó una expedición con dos columnas que salieron de Ulaná á las seis de la mañana.

Componíanse cada una de éstas de 500 hombres al mando del teniente coronel Sr. Pazos, la compuesta de fuerza del 7.º y 3.º disciplinario, y del teniente coronel O'Denas la formada con fuerza de los regimientos 70 y 71.

La vanguardia en este día iba constituida por fuerza de la 1.ª y 3.ª compañías del batallón de ingenieros y mandada por el comandante de Estado Mayor Sr. Fontans.

Con las precauciones debidas y ese orden correcto con que tan acertadamente mandan tan ilustrados jefes, llegaron á descubrir á los moros en la ranchería *Paltán*, los cuales, viendo á nuestras tropas, no esperaron á nada, y se dieron á huir como alma que lleva el diablo. ¡Lástima no hubiesen esperado! Pero esas gentes no tienen el valor de esperar la lucha cuando son descubiertos; atacan por sorpresa cuando no son vistos; dan su golpe y huyen cuando pueden, porque se dan casos de que antes se encuentran con unos centímetros de bayoneta en el cuerpo, ó una peladilla de plomo.

En este día, como digo, no quisieron pelear; huyeron, y nuestras fuerzas les incendiaron la ranchería y les destruyeron los cultivos.

Después de la operación, nuestras fuerzas, alegres é incansables, regresaron á Ulena, no sin tener que lamentar la perversidad de estos salvajes, pues en la expedición resultaron cuatro soldados heridos de púa.

#### Los trabajos

Ya España tiene su pendón al otro lado del caudaloso Agus, á cinco kilómetros de la Laguna de Lanao, y esto se ha efectuado sin perder ni un solo hombre, con trabajo, pericia é ilustración. El terreno que se avanza no se abandona, se fortifica y defiende, prometiendo seguir adelante siempre y dominar el territorio que de hecho nos corresponde.

244

BIBLIOTECA

DEL HERALDO

241

se algunas señoras sentadas en bancos de hierro: entre ellas estaban Currita Albornoz y la Duquesa de Bara. Más lejos, de pié en medio de un grupo de hombres, peroraba Leopoldina Pastor con gran vehemencia, obstando por empuñar las armas, y exponiendo su plan estratégico...

La cosa era sencillísima; bastaba con que la colonia madrileña residente en París se presentase en la embajada española, cogiera por un brazo al embajador, y lo plantase en la calle, proclamado allí mismo por rey de España al príncipe Alfonso. ¡Ya contestarían al punto de otro lado de los Pirineos!... Que chillaba el embajador; pues se zambullía el embajador en el Sena, que ya tenía el tal don Salustiano vientre bastante para sobrenadar lo mismo que una boya... Que Thiers se enfadaba; pues se cogía á Thiers por su copetito de pelos, y se le enviaba á cuidar de su casa, dejando en paz la del vecino, y ¡chiton, chitito!...

Reíanse los caballeros oyendo á Leopoldina, y ella les tiraba de los botones del chaleco; llamándoles indecentes. ¡Ah, si tuviera ella pantalones!... Y casi, casi estaba por ponerse como Miss Walker, la médica del

—Pasar la pena negra, chico... Anoche me desplomó una sota: cinco mil francos se llevó de un golpe.

—¿Pero es posible?...—¿Todavía te dura la afición?... Yo te creí que te habías cortado la coleta.

—Hasta que me entierren, chico, hasta que me entierren... Ya te darás una vuelta por el *Peit-Club*; se juega gordo... Anoche, ese guacamayo de Ponoski, hizo un copo de dos mil luises.

—¿Está aquí Ponoski?...—Con gusto le vería; pero me voy mañana.

—¿Mañana?... ¿Y á dónde demonios vas?..

—A Madrid.

—¿A Madrid?...—¡Polaina!... ¿A que te peguen un balazo?..

—¡Chico, chico!... ¿Se reparte por allí eso?..

—¿Pues de dónde sales tú, embajadorcillo?... ¿No has visto los partes?... Hoy por la mañana se ha largado Amadeo á Lisboa, diciendo:—Ahí queda eso—y á estas horas, Figuerillas y el lorito de D. Emilio estarán bariendo las calles de Madrid á coñonzos, para instalar decentemente la República... Te desbancaron, chico, te desbancaron...

—¿Qué más voy a decir?

# PALMA

Una comisión de retirados de guerra y marina ha visitado en su palacio al Excmo. Sr. Conde de Montenegro para comunicarle haber sido elegido por aclamación Presidente de la Junta de Clases Pasivas.

El Sr. Conde agradeció en lo que vale las atenciones de los retirados á quien siempre consideró como camaradas y les ofreció su decidido apoyo.

La comisión salió muy satisfecha del Palacio del Sr. Conde de Montenegro, visitando después al Excelentísimo Sr. D. Gerónimo Rius.

—Al decir que nuestro estimado colega de la noche había exagerado las noticias de las averías ocasionadas al *yach León*, lo hicimos con el testimonio del capitán del *Cataluña* D. Ricardo Terrasa.

—En la Audiencia se ha suspendido la vista por jurados que debía celebrarse hoy.

La causa de la suspensión la ha motivado el no haber sido conducido uno de los procesados que se hallan sufriendo condena en Valencia.

—El Ilmo. Obispo de esta Diócesis Sr. Cervera ha visitado esta mañana varias escuelas.

—En la Audiencia el día 21 del actual se celebrará el juicio por jurados, contra Sebastian Barceló por el delito de los explosivos de Manacor.

—El vapor *Bellver* es esperado dentro breve tiempo en este puerto procedente del de Marsella en donde ha procedido á importantes recomposiciones en su casco.

—Hasta el domingo no empezará la tanda de ejercicios espirituales para sacerdotes que debían tener lugar el próximo sábado.

—D. Narciso Sans llora la pérdida de su único hijo que falleció ayer á las 6 y media de tarde.

—Ha sido agraciado con la cruz del mérito militar, D. Bernardo Seguí, capitán del vapor *Ciudad de Mahou* por servicios prestados durante la campaña de Melilla.

Le felicitamos.

**Aventaja á todos los preparados similares**  
(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 19 abril 1886:

La «Emulsión Scott» en el concepto terapéutico llena cumplidamente muchas indicaciones con marcada ventaja sobre otras preparaciones similares por su feliz asociación á los hipofosfitos. De aquí que con frecuencia recete yo la «Emulsión Scott» en los casos de «linfatismo», «escrofulismo», «raquitismo», «tuberculosis en primero y segundo grado»; «depauperación orgánica», debida á diferentes causas, debiendo las más veces felicitar me por el éxito obtenido.

Dr. M. E. DE LICIA GA.

Profesor Médico Cirujano, Cortes. 285.

**Mucha gracia**

—¡Viva el garbo! ¡ju! salero!...

—Mucha gracia... mi zandongo!

—Que usas el *jabon* infero

de los PRINCIPES DEL CONGO.

*Jaboneria Victor Vaissier.*—Plaza de la Opera, 4.  
—París.

## «Boletín Oficial»

Estracto del número 4350.

Orden público.—Se encarga la captura de un fugitivo preso en la cárcel de Almada.

Minas.—Aprobación del expediente de la mina de lignito titulada *Propiedad*.—Denuncia de doce pertenencias mineras sitas en el término de Selva bajo el nombre de *El Salto*.

Diputación Provincial.—Distribución de fondos.—Adjudicación de treinta acciones del Teatro Principal.

Delegación de Hacienda.—Nombramiento á favor de D. José Valleriola de representante del gremio de fabricantes de fósforos en esta provincia.

Tesorería.—Vacante de la agencia ejecutiva de contribuciones del partido de Ibiza.

Alcaldía de Palma.—Venta de troncos de árboles procedentes de arbolado público de Palma.

Juzgado de primera instancia de Mahón.—Avisa á los interesados sobre presunción de muerte de don Vicente Gelabert y Vives.

Administración de Hacienda.—Aviso á los prestamistas del Distrito de Ibiza que han dejado de remitir á la Hacienda pública las relaciones de las cantidades que han prestado.

Ayuntamiento de Artá.—Acuerdos tomados durante el mes de Octubre último.

Juzgado Municipal del distrito de la Lonja.—Anuncia la vacante de una finca situada en Son Anglada.

Juzgado Municipal del Distrito de la Lonja.—Inscripciones en el Registro Civil en la primera decena de Noviembre último.

Cámara oficial de Comercio.—Convocatoria de Asamblea general para el 14 del actual.

Depositaria de fondos Municipales de Artá.—Cuenta de Caja.

Ayudantía de Marina de Soller.—Llamamiento á los herederos del naufrago Juan Castañer Moranta.

## Palique musical

De hoy más el adagio que antiguamente decía *donde menos se piensa salta la liebre*, tendrá que ser corregido en la forma siguiente: *Donde menos se espera salta un crítico musical*.

Prueba al canto.

Basta pasar la vista por el número 283 de nuestro colega *El Diario de Palma* y ver los *pinitos* con que su revistero musical, *Un fagot*, obsequia y recrea á sus lectores, entonando *solos* con su sonoro instrumento.

*Solos* que, como de *Fagot*, no pueden menos de herir los delicados oídos de quien no está acostumbrado á tales desahogos.

La introducción de la última *overtura* entonada por el *solista*, no puede ser más peregrina; apliquen Vds. el poco oído que les haya dejado sano con sus *fagotazos* y admiren la manera de *emitir el sonido*.

**El Sr. Morales tiene una voz de tenor de medio carrete.**

¡Caracolis! ¡De medio carrete! ¿Qué clases de voz serán las de carrete entero?

¿Habrá querido decir el crítico, de medio carácter? Queremos suponer que sí, mas en este caso, lo uno se dá de mojicones con lo otro, puesto que á renglón seguido añade, que esta voz de medio carrete ó carácter es **melodiosa, bien timbrada y robusta.**

¿Quiere decirnos el solista de *Fagot*, qué cualidades ha de tener una voz para ser de **carrete** entero?

¿Será preciso que dispare cañonazos en vez de notas? ¿Será únicamente voz de carácter la del *Fagot*? (1) ¿Quién sabe!

En cambio, hablando de la contralto señorita Massoni, dice posee esta una voz **pastosa dúctil**, ó lo que es igual una voz de goma elástica, cosa hasta hoy desconocida; puesto que según la Real Academia, la palabra *dúctil* significa todo aquello *que sin desunirse pueda alargarse, ensancharse, engrosarse ó adelgazarse*; (2) cosa que ingenuamente *confesamos*; no habíamos notado en tan discreta artista y estamos *cuasi* seguros de que hasta la propia interesada lo ignora.

(1) Me refiero á la del instrumento

(2) Dúctil, es además una cualidad del mecanismo de la voz, adquirida por el estudio.

Dice que abusa á veces del registro grave **afrentando la nota.**

¡Pero Sr. *Fagot*! ¿Cómo se atreve Vd. á echarle en cara este defecto á la Srta. Massoni, cuando usted no hace otra cosa al escribir sus revistas que *afrentar* ó *afrettar* las notas que salen de su desafinado instrumento?

**Tiene la Srta. Massoni talento artístico, corazón** (pues no faltaba más) **y un fraseo suelto...** vamos al decir de peseta en calderilla.

¡Fraseo suelto! Esto no se le puede ocurrir más que á un *solista* de á perro chico.

**A la Srta. Massoni le pasa lo contrario del Sr. Morales.** ¡Hombre! ¡Pues no faltaba más sinó que le pasase lo propio, que al tenor de la voz de medio carrete.

Si se tratase del tenor Romanini, que apesar de tener la voz **desagradable tiene** (supongo que en depósito) frases **agradables**, ya sería otra cosa, por que teniendo el talento para hermanar tamaño disparate, podría muy bien llegar á conseguir tener la voz *dúctil* y todas las demás cualidades propias de la señorita Massoni.

Y ahora viene la *melodía* ó el *pianissimo* del aria que entona el solista del *Diario de Palma*.

**Micaela, la dulce, la tierna...** ¿Quiéren ustedes más finura, más confitura, más *bordadura artística* la *jóven tiple lijera Srta. Soroglia*, de simpática presencia y linda voz... no se quejara la aludida de falta de adjetivos ¡Linda voz!

Será sin duda por haber asistido á la *escuela de las tiples ligeras* que como la *Pascini* no aspiran á la *mosa ventra* y por ser además *cuasi niña*, cosa que tampoco habíamos reparado, lo cual motiva el que la aludida tenga la voz **hambinesca**.

Si esto no es muy bonito, muy arregladito y muy apañadito, que venga Dios y lo vea.

Y basta con el boton de muestra para dar una idem de las dotes crítico-musicales que adornan al autor de la revista á que hacemos referencia.

Basta y sobra para demostrar que donde menos se piensa salta un crítico-musical, y que á nuestro entender, salvo el parecer de la; pública opinión, debe fundar su *Fagot* el concertista, y sacarlo solo á relucir cuando se trate de dar alguna serenata á las once mil vírgenes.

FERNAN DITOE.

**Nota bene.**—(Vea V. como también nos soltamos por peteneras orientales.) Después de escrito y compaginado el *Palique* que antecede, hemos visto, la nueva romanza letra y música del Sr. Fagot «El canto de la palinodia ó fé de erratas» impresa y publicada en el número siguiente al de autos.

Por más que ya habrá visto dicho señor hemos subsanado los errores cometidos en su primer desahogo, lo cortés en nuestro concepto no quita lo valiente, ó lo que es igual, el nuevo *canto* en nada aumenta ni disminuye las dotes crítico-musicales del erudito Fagot.

## Telegramas

Agencia Almodovar

Proposiciones Incidentales

Madrid 12-11-40 n.

Los diputados puertorriqueños cansados de ver defraudadas sus repetidas instancias para satisfacer las unánimes demandas de sus representados que piden con justicia se lleve á cabo el cange de la moneda mexicana que tanto perjudica sus operaciones mercantiles, han acordado que si en el plazo fatal de diez días no se resuelve esta cuestión, presentarán en el Congreso una proposición incidental.

Los diputados interesados en la cuestión lanera y pecuaria han acordado presentar una proposición que favorezca á estas industrias.

Sin resolverse la prórroga

Madrid 12-11-40 n.

Se ha reunido nuevamente el Consejo de Administración del Banco de España discutiéndose ampliamente la prórroga de las obligaciones del Tesoro, sin que llegasen á un acuerdo definitivo los consejeros.

Patriotismo....

Madrid 12-11-40 n.

Un Diputado conservador piensa pedir á las Cortes que se celebre una sesión patriótica para proponer en ella amplias bases de conciliación que permitan con espíritu levantado y fuera de toda mezquina mira resolver la cuestión antillana tan soliviantada por las últimas reformas del Sr. Maura.

Para resolverse el asunto una vez conocidas las bases entiende este Diputado debe darse un voto de confianza al Sr. Abarzuza.

Manifestaciones Cubanas

Madrid 12-11-40 n.

Han regresado á la Habana los Jefes reformistas que fueron á Cienfuegos para la celebración del *meeting* que tanto ha dado que hablar.

Inmenso gentío rodeaba la estación.

Los partidarios de las reformas dieron vivas con testando otros con aclamaciones á España.

Se escucharon silbidos y cruzaron los aires *grusas* piedras.

Los reformistas niegan que los suyos las arrojaran piedras.

Los ánimos están muy escitados.

La prensa protesta de las ocurrencias.

Quedóse Jacobo estupefacto al oír tales noticias, y cogiendo á Diógenes por un brazo, exclamó muy inmutado, como si aquella inesperada catástrofe política tuviera para él grande importancia.

—¿Pero qué estás diciendo?...—¡Eso es imposible!

—¡Polaina!... Ven acá y te lo dirá quien lo sabe... Ayer preguntó el italiano se renuncia á las Cortes, y una hora después estaba aceptada... Hoy ha salido para Lisboa á las seis, y á estas horas estará ardiendo Madrid por todos cuatro costados... Más de veinte telegramas hay ya en el *Grand-Hôtel* pidiendo cuartos.

Y mientras esto decía Diógenes muy acolorado, subía con Jacobo las gradas que llevan del patio á la terraza del *Grand-Hôtel*.

Cualquiera hubiérase creído allí en un salón aristocrático de la corte de España: oíase hablar por todas partes en castellano, con esa vehemencia y esos gritos propios de los españoles cuando se exaltan, y en grupos y corrillos acá y allá diseminados, veíanse damas y gomosos de la aristocracia madrileña, hombres políticos del partido de Isabel II, y algunos de esos personajes inominados, que sue-

len verse á todas horas y en todas partes, sin que nadie pueda decir de ellos sino que son un tal Sanchez ó un tal Perez.

Todos discutían las noticias de España, haciendo pronósticos según las fuerzas de su imaginación y la vehemencia de sus deseos; y mientras unos creían ver ya al príncipe Alfonso en el trono abandonado por Aosta, otros se figuraban la República arraigando al amparo de las masas populares, y no pocos veían á las partidas carlistas á las puertas de Madrid, apoderándose del palacio vacío y de la corona vacante.

El miedo y la distancia ennegrecían todos los colores, y unos y otros convenían en que Madrid debía de estar á aquellas horas, convertido en un charco inmenso de sangre; esperábase, pues, con grande ansiedad la llegada del correo, y con más impaciencia todavía la vuelta del tío Frasquito, que había ido al Pasaje Jouffroy, en busca de noticias, y la del general Pastor y Cánovas del Castillo, que habían sido llamados con grande urgencia al palacio Basilewsky por la Reina destronada.

A la derecha de la última puerta del salón de lectura que se abre en la terraza, hallában-

## Palma

Las plazuelas del Seminario y de la Paja han sufrido varias mejoras en sus pisos, siendo además en la primera arreglada la fuente que hacia bastante tiempo no vertía agua.

—En las primeras horas de la noche de ayer, hubo un pequeño incendio en una casa de la calle de los Olmos; gracias á varios vecinos, que asistieron con cántaros de agua, lograron apagarlo.

—Esta mañana se ha visto tan provista de pescado la pescadería de nuestra mal llamada plaza de abastos que los de gran tamaño como denton mero y otros de especie conguero se vendían al infimo precio de cinco reales el kilo.

—Mañana debe procederse en el pueblo de Buñola la subasta por un quinquenio de la caza del monte denominado *Comuna de Buñola* bajo el tipo de cien pesetas anuales. El acto será presidido por el Sr. Alcalde y presenciado por un empleado del ramo de Montes del distrito.

—Con objeto de que llegue á conocimiento de los interesados, hacemos público el llamamiento hecho por la Comandancia de marina del puerto de Sollér, á los herederos del naufrago Juan Castañer y Moranta, para entregarles lo que el citado naufrago dejó.

—Ayer tarde fué curada por el médico municipal, una niña que de resultas de una caída se produjeron varias contusiones.

—El vapor *Unión* ha llegado sin novedad hoy al amanecer al puerto de Valencia.

—La parte no empedrada de la calle de S. Miguel se está recomponiendo con terrisco.

—La Agencia ejecutiva de las contribuciones por Territorial é Industrial única de Ibiza, se halla vacante.

—**Pildoras Barceló** contra la Tos Farmacia del Borne.

## Cháchara pública

En contestación á las preguntas de ayer, nos manifestan:

1.º Que, á principios de Julio del corriente año, un consocio del contratista aludido, aseguró que no le habían hecho efectivo el saldo de su crédito, y que, para disminuirlo, había tenido que pedir solares de sepulturas en el ensanche del Cementerio de Palma. Si antes ó después de aquella fecha recibió el saldo..... no parece haberlo afirmado ayer el Sr. Presidente del Ayuntamiento. De todos modos son de agradecer sus explicaciones, que creemos sinceras, por lo comedidas y oportunas.

2.º Se sabe por boca de algunos operarios, que, después de sentados los sillares en un muro construido por contrata, se descubrieron juntas de hilada vacías, y tuvieron que *abeurrarse* lateralmente. Esto tampoco se ha negado. Y ahora hay que añadir que el menos inteligente en obras de albañilería, puede haber observado durante el curso de las ejecutadas por administración en la Casa Consistorial, el extraordinario número de operarios que trabajaban, cual enjambre suelto en la misma. Si alguna vez el Sr. Binimiles construyere por su cuenta seguramente procurará más orden y mejor dirección en beneficio de su propio bolsillo. Esta advertencia no sirva para mortificar á nadie.

3.º Si el celoso Sr. Santandreu asegura que las ropas referidas se hallan en *perfectísimo* estado, lo creemos bajo su palabra, pues todavía ocurre algún milagro. Pero cumplenos insistir en que dichas ropas, hasta hace poco tal vez hasta ayer estaban tendidas bajo un techo cuyas estalacmitas de negra legía las amenazaban *perfectísimamente*. En cuanto á los *enseres* repetimos que tan miserablemente se han perdido á consecuencia de goteras (y no todas de agua de lluvia) que ni uno de los tarros y pucheros de hoja de lata podrían utilizarse, atacados de orín como se hallaban. Agradecemos el ofrecimiento de enseñarnoslo, lo damos por visto.

Otro día continuaremos las *preguntitas* por si algún Sr. Concejal, hombre bueno, se digna perder el tiempo *lastimosamente* esclareciendo verdades que interesan muy mucho al pueblo que paga los aciertos y los desaciertos de los administradores de su Hacienda común.

## Causa terminada

La Audiencia ha sobreesido la causa seguida contra D. Bartolomé y D. Jaime Comas, cura y médico de la villa de la Puebla respectivamente por no existir contra ellos ni contra nadie el más leve indicio de culpabilidad en la muerte de la infortunada Margarita Isern, que no fué violenta y si á consecuencia de un traumatismo ocasionado por una caída, como certificó el médico Sr. Comas procesado después.

Aquella ruidosa causa cuyos comienzos parecían envolver un crimen de folletín, nacida de la infamante acusación de un delator oculto por el anónimo, ha terminado dejando á salvo la limpia fama de los hermanos Comas, por nadie jamás dudada en *La Puebla* donde gozan de unánimes simpatías.

La defensa sostenida brillantemente por el notable criminalista D. Alejandro Rosselló merece calurosas felicitaciones por las energías desplegadas para conseguir se disiparan las sombras de la calumnia dejando paso á la luz de la verdad.

Al felicitar á los hermanos Comas, al dar público testimonio de su inocencia y de su hombría de bien desde nuestras columnas, ofrecemos analizar esta causa y dar sin ningún género de contemplaciones en esta ocasión como en todas, á Dios lo que es de Dios y á la verdad lo que de ella es patriotismo.

## Silfide Isabelita

El jueves de la semana pasada, á las dos y media de la madrugada, varó á dos millas de la playa de Rosas la polacra goleta *Silfide Isabelita*, de la matrícula de Sollér, que navegaba de vuelta de fuera en demanda de aquel puerto, de arribada forzosa, en medio de una cerrazon de agua y viento Norte más al Este. Salió en su auxilio el ayudante de marina de Rosas en una lancha debidamente tripulada, con el fin de prestar los socorros necesarios, acompañándole el administrador de la Aduana y la fuerza de carabineros con su falúa, y después de tres horas de grandes esfuerzos lograron poner á flote el buque varado, sin otras pérdidas que la carga que tuvo que echar al agua poco después del siniestro.

## Telegramas

### Agencia Almodóvar.

Cánovas.—Isla del Peregil.—Mochales

Madrid 12-11-40 n.

El Sr. Cánovas del Castillo no salió ayer de sus habitaciones á causa de hallarse fuertemente acatarrado.

El Embajador de Inglaterra ha desmentido oficialmente los rumores que han circulado de haber cedido el Imperio de Marruecos, á su nación la Isla del Peregil.

El senador Sr. Marqués de Mochales presentará una proposición proteccionista.

Debate arancelario.—Lance de honor

Madrid 12-11-40 n.

En el Congreso ha comenzado despertando escaso interés el debate arancelario.

A consecuencia de haberse opuesto el Sr. Cañellas á que se aprobase un proyecto de carretera, presentado por el Sr. Marqués de Marianao, se dice haber surgido un lance de honor entre dichos diputados liberales, por la provincia de Tarragona.

Entre el Sr. Cañellas y el Marqués de Marianao median recientes cuestiones violentísimas que les han distanciado muchísimo.

Cons.j. Ho.—Transacciones y Optimismo—No hay lance.

Madrid 13 2-30 m.

Los ministros reunidos en consejo en el despacho del Congreso han cambiado impresiones sobre los recientes sucesos de Cienfuegos, quitándoles importancia.

El Sr. Abarzuza se ha mostrado optimista en el asunto, dando por seguro que después de las conferencias que celebró con los Sres. Romero Robledo, Labra y otros prohombres interesados en la cuestión antillana quedarán resueltas patrióticamente las reformas.

El Sr. Amós Salvador contestará en el Senado á la proposición presentada por el Sr. Marqués de Mochales.

Resulta inexacto que las diferencias surgidas entre los Diputados catalanes Sres. Cañellas y Marqués de Marianao, hayan dado lugar á un lance de honor.

Declaraciones de Silvela

Madrid 13 10-30 m.

El Sr. Silvela da gran importancia á los sucesos de Cuba. Califica de grave lo sucedido en Cienfuegos y en la Habana al regreso de los jefes del reformismo.

Pide al Gobierno, energías y el relevo del general Calleja cuya prolongación en el mando superior de Cuba constituye un peligro para la integridad de la patria.

El domingo quedará según todas las probabilidades redactada la fórmula de transacción en los asuntos de Cuba.

Choque de trenes.—Muertos.—Heridos Imperiales Alemanes

Madrid 13-11-30 m.

Ha ocurrido en Chicago un choque de trenes quedando ambos completamente destrozados resultando tres muertos y gran número de heridos.

Ha llegado á Tánger un enviado especial del gobierno alemán, para pedir al Sultán de Marruecos que garantice las vidas y haciendas de los súbditos alemanes domiciliados en el Imperio del Mongreb.

Asfixia y chanchullos

Madrid 13-11-30 m.

En la calle del Cardenal Cisneros encontraronse anoche dos niñas de corta edad que habían fallecido por asfixia del tufo desprendido del carbón de un brasero.

En el tren expés de Barcelona han salido para dicha capital los funcionarios del cuerpo de aduanas comisionados por el Director general, para esclarecer y pedir el tanto de culpa que resulte contra los autores de los chanchullos últimamente descubiertos en aquella aduana.

## Consejo presidido por S. M.

Madrid 13, 1-35 t.

Los ministros han celebrado el acostumbrado Consejo de todos los jueves, bajo la presidencia de Su Majestad la Reina.

El Sr. Sagasta hizo el acostumbrado resumen sobre el estado de la política interior y exterior, fijando su atención en lo que á la última se refiere en el estado de agitación de los socialistas en Berlín.

S. M. la Reina ha firmado un decreto promulgando la ley sobre derechos pasivos de los militares, y otro nombrando vice-presidente de la Junta de Sanidad al Sr. Calleja.

El Sr. ministro de Marina puso á la firma de la Reina el decreto, llamando al servicio activo á la marina perteneciente al segundo reemplazo.

A por dinero.—No hay fórmula

Madrid 13, 2 t.

Ha salido para Tánger la Comisión encargada de recoger la cantidad que á cuenta del segundo plazo de la indemnización convenida, paga Marruecos.

El Sr. Abarzuza ha desmentido terminantemente la noticia acojida por la generalidad de los periódicos de que en plazo breve quedaría convenida la fórmula de transacción para arreglo de los asuntos cubanos, añadiendo que la tal forma solo existe en la imaginación de los que tienen interes en propalarla.

## Corresponsales especiales

No hubo averías

Barcelona 13 2-20 m.

Es falso que el *Cataluña* ocasionara averías de consideración á un *Yach* surto en este puerto el día de su última salida.

Las noticias proceden de exageraciones del reportismo.—*Falstaff*.

Regeneración del Liceo

Barcelona 13-12-40 t.

Continúan animadísimas las representaciones de ópera en el gran teatro del *Liceo*, de donde ha desahogado el retraimiento que en un principio se temía.

Se espera en breve el debut de la Sr.ª Darclée, que promete ser un acontecimiento, abriéndose un abono especial.—*Falstaff*.

## Extranjero

Muerte de Burdeau—Nada con la prensa—Reunión magna

Paris 13, 2 m.

Ayer por la mañana falleció el presidente de la Cámara Mr. Burdeau.

De Bruselas telegrafían que el duque de Orleans se negó á recibir los periodistas que fueron á visitarle, con objeto de evitar la publicidad de su entrevista.

Se han reunido en San Petersburgo los grandes duques y diputados del Imperio, para tratar de las reformas que el emperador Nicolás segundo quiere introducir en sus estados.

Japonesas

Paris 13-2-35 m.

Los japoneses rehusan las proposiciones de paz, si no se aceptan las condiciones de condenar á muerte á todos los funcionarios chinos, que pusieron precio á las cabezas de los japoneses perseguidos, causa principal de la guerra que sostienen.

Funerales Mr. Burdeau

Paris 13-10-40 m.

Los funerales de Mr. Burdeau se celebrarán el próximo domingo costeándolos el Estado.

La Cámara ha votado á favor de la familia del que fué su digno presidente, una pensión anual de 10,000 francos.

Más chinos que corren.—Próxima crisis

Paris 13-10-20 m.

Las noticias que últimamente se reciben de la guerra china-japonesa, acusan otra retirada vergonzosa de los chinos al verse atacados en su campamento de Kinyuan por los japoneses. En la huida dejaron cien muertos sobre el campamento y una crecida cifra de heridos.

Corren rumores de que en breve presentará la dimisión el Gabinete italiano.

## Teatro Principal

COMPANÍA DE ÓPERA ITALIANA

Función para hoy miércoles 11 de Diciembre de 1894

La preciosa ópera en cuatro actos

Carmen

concertada y dirigida por el maestro Petri.

Entrada general, 1-25 ptas.—Id. al Paraiso, 1-00.

A las siete y media.

## Cultos sagrados

Mañana viernes.—En la Concepción, continuarán las Cuarenta Horas; exposición á las seis y media. Al anocheecer, meditación, Trisagio, y la reserva.

En Santa Cruz, al anocheecer, el ejercicio del Corazón de Jesús.

En San Jaime, por la noche la adoración de las cinco Llagas.

CORTE DE MARIA

En Santa Catalina de Sena á la Virgen del Tránsito.

**Ultimas Cotizaciones y valores locales**

Proporcionadas por la Agencia Fuster  
Barcelona

Día 12 Noviembre 4 t.

4 p <sup>00</sup> Interior..	73'48
4 p <sup>00</sup> Exterior..	81'60
Billetes de Cuba..	109'87
Acciones ferro-carriles Norte..	27'95
Acciones ferro-carriles Francia..	26'80
Acciones Banco Hispano Colonial	00'00
Cambio París..	73'57
Madrid..	73'45

**Valores locales**

Crédito Balear..	94'00
Cambio Mallorca..	50'5
Isleña Marítima..	50'50
Ferro-Carriles de Mallorca..	55'00
Alumbrado Gas..	115'00
Harinera Mallorquina..	74'00
Salinas Ibiza..	00'00
Fomento Agrícola..	62'00
Bonos Municipales..	31'00

**Inscripciones**

**Nacimientos.**—Día 10.—Varones, 3; hembras, 0.

**Matrimonios.**—Día 10.—Ninguno.

**Defunciones.**—Día 12.—Gabriel Bover Cañellas, viudo,

73 años, calle Capuchinas catarro.

Félio Rovira Pou, casado, 60 años, calle Brossa, hepatis-

zación pulmonar.

José Carreras Vives, casado, 59 años, calle Pelaires,

afección cardíaca.

Juana Nicolau Gamundi, viuda 88 años, Hospital, ane-

mia.

Maria Ferrá, viuda, 50 años, calle Angeles, bronquitis.

Angela Sánchez Rodríguez, 19 meses, calle Olivera,

bronquitis.

**Hospital Provincial.**—Día 13.—Entradas, 4: 3 varones y

1 hembra.—Altas, ninguna.—Defunciones, 1 hembra.

**Mataderos.**—Día 12.—Reses sacrificadas para el abasto

público.—Bueyes, 1.—Vacas, 1.—Toros, 0.—Novillos, 0.—

Terneras, 2.—Carneros, 12.—Ovejas, 12.—Borregos, 0.—

Corderos, 48.—Cabras, 2.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—

Cerdos, 12.—Cerdas, 8.—Lechonas, 0.

**Volateria.**—Gallos, 82.—Pollos, 21.—Gallinas, 104.—

Pavos, 2.—Pavas, 4.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Conejos, 0

**Correos**

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

**Salidas**

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).

Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde,

para Mahón, (via Alcudia).

Jueves, ninguna.

Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).

Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

**Entradas**

Lunes, 10 mañana, de Barcelona, (via Sóller); y de

Mahón, (via Alcudia).

Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia).

Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Domingos, ninguna.

*Servicio directo entre Mallorca y Menorca.*

(provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón los domingos 5 tarde.

De Mahón para Palma los miércoles 5 tarde.



**Vapores trasatlánticos**

de hijo de J. Jover y Serra

El magnifico y veloz vapor

**Miguel Jover**

saldrá del puerto de Barcelona para los de **La Habana,**

**Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos,**

en la segunda quincena del mes actual.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Para informes: Isleña Marítima, calle de Palacio nú-

mero 26.

Palma 1.º de Diciembre 1894.

**TALONARIOS**

PARA EL SORTEO DE NAVIDAD  
Se venden en la calle de Palacio, número 4  
y en la imprenta de este periódico.

**Pianófono**

Piano-Harmonium con un solo teclado

con real privilegio

Unico Representante en las Baleares, Casa Perelló,

Unión, 19

Nota.—Todas las personas que quieran conocer  
las bellezas del Pianófono pueden visitar dicha Casa,  
Unión, 19.

**ESTABLECIMIENTO TIPO-LITOGRAFICO**

**FABRICACIÓN DE SELLOS DE CAUTCHOUC**

**BARTOLOMÉ ROTGER GRESPI**

Calle de S. Pedro Nolasco, 7

Con prontitud y economía se hacen toda clase de  
trabajos tanto de imprenta como de litografía.

Calle de Palacio, núm. 4

Se reciben encargos de fuera de Palma, remitién-

dolos á su destino, francos de porte.

Frente la Diputación Provincial

Especialidad en etiquetas para farmacias á tres  
pesetas millar.—*Pídanse muestras.*

**Cromos y Aguinaldos**

para felicitaciones de Navidad,

propios para cafés, peluquerías, fondas, barberías, socie-

dades, etc., á precios baratísimos.

Dirigirse calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación

Provincial.

**Madame Madeleine Leviguer-**

ron, ofrece sus servicios á domicilio para la confección de

sombros de señora, á precios módicos.

Calle Maymó núm. 7, junto al horno Bauzá.

**INTERESANTE**

Fábrica de Ladrillos Mosaicos de barro  
por presión y de Ladrillos Hidráulicos de

**Bauzá Hermanos**

premiados en la Exposición de Paris en 1878 con mención  
honorífica y con medalla de plata en la de Palma en 1881.

Calle del Socorro números 168 al 174

Palma de Mallorca

En este establecimiento se encontrarán á precios mó-

dicos ladrillos de todas clases y condiciones.

Género garantido.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.

**PARA 1895**  
CALENDARIOS  
**AMERICANOS**  
con efemerides mallorqui-  
nas, epigramas, chara-  
das y curiosidades  
desde uno á ocho reales.  
**BLOKS**  
á 20 céntimos de peseta uno.  
CALENDARIO  
**ZARAGOZANO**  
á 10 céntimos de peseta uno.  
CALENDARIO  
**DE BOLSILLO**  
á 5 céntimos de peseta uno.  
GRANDES REBAJAS AL PORMAYOR  
Librería de Rotger, calle de  
Palacio número 4  
frente la Diputación Provincial

**HERALDO DE BALEARES**  
Diario independiente

SE PUBLICARÁ TODOS LOS DIAS Á LAS SEIS DE LA TARDE  
La edición para el interior saldrá en el correo de las  
dos de la tarde, repartiéndose en los pueblos á la misma  
hora que en Palma.

Cuenta el HERALDO DE BALEARES, con servicio tele-  
gráfico diario en Madrid, Barcelona, Paris, Ibiza y Menor-  
ca y con corresponsales que usarán la línea telegráfica,  
cuando por la índole de las noticias lo estimen convenien-  
te, en casi todas las capitales de provincias, posesiones de  
Africa y en todos los pueblos de Mallorca.

A los señores suscriptores se les harán grandes rebajas  
en los precios de los trabajos que encarguen á esta im-  
prenta.

**ANUNCIOS**

Se publican en la cuarta plana á los siguientes precios:  
Los oficiales de sociedades y de interés particular, á  
un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen clichés,  
satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.  
Los de defunción ó funeral, tamaño ordinario, dos pe-  
setas y las mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios, cinco  
pesetas.

A los suscriptores se les hará una rebaja de un 20 p<sup>00</sup>.

Todas las enfermedades del  
**ESTÓMAGO**  
—**É INTES TINOS**—  
se curan siempre con el  
**ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL**  
APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, en la Dispepsia, Gastralgia,  
Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extréfi-  
miento, Vómitos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Convalecencias difi-  
ciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado  
para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: **FARMACIA GIOL, Fontenle, 31; BARCELONA**

SE VENDE  
EN TODAS LAS LIBRERIAS  
**DIETARIO**  
AGENDA DE BUFETE  
para el año 1895

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el entor-  
no para la ropa á la lavandería, reducciones de modistas, itinerar-  
ios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, faros de las Ba-  
lears, apomandatura de los cultos, colectas de abogados, notarios y procurado-  
res, edictales, médicos, veterinarios, farmacia, sociedades y establecimientos,  
corporaciones, etc., etc. Análisis de la planta de Palma á tra-  
colores y un registro de remanimientos de libros.

**PRECIOS**  
Una página por día, con elegante encuadernación en pergamino. 300 Ptas.  
Media página por día, encuadernado como el anterior. 250  
Media página por día, encuadernado como el anterior. 200

Se halla en venta en las librerías de Palma y P. J. Jover.